

26 DE MARZO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Fallan nuevos negocios a Pemex



Crece la violencia contra religiosos



Localizan ahorcado a alumno que desapareció en Jalisco



“Corrupción no tocará el petróleo”



IP: *informativa* y con todos, la mesa sobre el aeropuerto



Repele la Marina tres ataques de alto poder



Morena y PRI escalan debate por aeropuerto



Licitado, 74% del nuevo aeropuerto



IP a AMLO: nuevo aeropuerto sí va



Lanza PAN a Villareal, el de los moches, a municipio de fama mundial



Lluvia de spots, a partir del viernes; son 26.9 millones



Revertir Energética atenta contra México: Gamboa



¡Perdón es paz!



Preocupa a Iglesia la elección 2018



Listos, los spots para campaña



Los votos de las minorías



Detenido en Alemania el líder independentista catalán Puigdemont

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Preocupan tendencias suicidas en estudiantes de la UNAM (La Prensa, p. 6)
Apenas 13.5% de mujeres investigadoras del Politécnico llega a nivel III del SIN (La Jornada, p. 35)
Localizan ahorcado a alumno que desapareció en Jalisco (La Jornada, p. PP y 3)

SECTOR EDUCATIVO

Otorgan 50% de descuento a estudiantes en transporte (La Jornada, p. 21)
De vacaciones, 25.6 millones de alumnos (24 Horas, p. 5)
Impulsan a niñas en ciencia (Reforma, p. 19-Cultura)
Gamboa: ya no hay marcha atrás a las reformas (Milenio, p. 18)
Inaugura Graco infraestructura educativa (24 Horas, p. 11)
Termina Morelos en mayo reconstrucción de escuelas (Ovaciones, p. 5)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	1	6

Preocupan tendencias suicidas en estudiantes de la UNAM

Piden a Graue aplicar protocolos de prevención y considerar el ingreso de brigadas de psicólogos y psiquiatras

Aurelio Sánchez

La bancada del PAN, por medio del diputado Ernesto Sánchez Rodríguez, condenó las señales de alerta sobre tendencias suicidas al interior de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Tras el fallecimiento de dos estudiantes de la Preparatoria 3 de la máxima casa de estudios y un intento suicida más, el panista alzó la voz y solicitó al rector Enrique Graue, adoptar protocolos de prevención entre la comunidad estudiantil.

En su calidad de integrante de la Comisión de Educación en la Asamblea Legislativa, Sánchez Rodríguez dijo que en la UNAM hay jóvenes con problemas, los cuales deben ser identificados para una mejor convivencia ya sea, social o familiar.

De acuerdo al IMSS, ocho de

cada 10 personas tienen tendencias suicidas en nuestro país.

“Debe existir una política pública en las aulas de la Universidad Nacional para reducir esta práctica en la cual, la participación de los padres de familia es fundamental”.

Dijo que la Asamblea entiende la autonomía de la UNAM, sin embargo, pidió al rector Graue considerar el ingreso de brigadas de psicólogos y psiquiatras a las instalaciones con la finalidad de contribuir a detectar síntomas de suicidio.

La aportación, explicó, sería por parte de las secretarías de Salud y Desarrollo Social del gobierno de la Ciudad de México.

“Se trata de ubicar los trastornos mentales como puede ser depresión, situaciones de enfermedad tratable”.

Añadió que problemas familiares o económicos son causa latente y de riesgo para atender contra la vida, por lo que un apoyo médico a la matrícula escolar de nivel medio superior y superior de la UNAM, sería la opción que el PAN plantea.

“*Debe existir una política pública en las aulas de la Universidad Nacional para reducir (el suicidio) en la cual, la participación de los padres de familia es fundamental*”.

ERNESTO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ,

diputado local del PAN e integrante de la Comisión de Educación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

Apenas 13.5% de mujeres investigadoras del Politécnico llega a nivel III del SNI

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Del número de académicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) que aspiran o ya pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) sólo un tercio son mujeres, pero esta brecha con los hombres se ensancha todavía más en medida que avanzan los tres niveles que lo componen. Así, de 33.7 por ciento en nivel I, la representación femenina disminuye a 13.5 por ciento en nivel III.

De acuerdo con un análisis de la Unidad Politécnica de Gestión con Perspectiva de Género, esta brecha se observa también en el personal académico de la casa de estudios, donde existe una clara mayoría de docentes hombres, con 61.3 por ciento de la planta, y mujeres 39 por ciento.

El estudio identifica que en los centros de investigación, licenciatura y posgrado las mujeres tienen una menor representación, por debajo de 35 por ciento. En tanto, en las áreas central, educación continua y bachillerato este porcentaje aumenta ligeramente, por arriba de 40 por ciento.

Con los datos más recientes de la Dirección de Evaluación del IPN, el estudio titulado *Trayectorias académicas de las profesoras politécnicas: brechas y sesgos de género en el proceso de consolidación de la carrera científica y tecnológica*, detalla que en el caso de las solicitudes para formar parte del SNI hay 123 candidatos hombres y 85 mujeres, es decir, ésta últimas representan 40.8 por ciento del universo de aspirantes.

Este porcentaje disminuye a 33.7 por ciento en nivel I, donde están inscritos 735 investigadores politécnicos, 487 hombres y 248 mujeres. En nivel II, el porcentaje se reduce a 27.1, con 47 mujeres y 146 hombres. En nivel III, la cifra es apenas de 13.5 por ciento, con sólo ocho mujeres y 51 hombres.

Elaborado por Yohana Castro Bibiano, jefa del área del Investigación de la Unidad de Género del IPN, el estudio señala que los "sesgos de género" —que son las condiciones estructurales y subjetivas que orientan a las y los sujetos a la reproducción de valores de género tradicionales— son invisibilizados la mayoría de las veces.

En el análisis, el estudio incluye una serie de testimonios de investigadoras del IPN que forman parte del SNI, en las que narran su experiencia y dificultades para llegar al lugar en el que se encuentran, pues muchas de ellas han hecho una pausa o interrumpido por varios años su labor profesional, principalmente por el tema familiar.

"Yo me titulé en 68 (...) en 69 se formalizó la maestría y la seguí (...) hubo un receso bastante grande porque tuve dos hijos y entonces había que dedicarles tiempo, ya no estudié el doctorado hasta después (...) ¡Hijole sí, sí fue bastante! Porque obtuve el grado de doctora en ciencias en 1997, 30 años después, cuando ya mis hijos estaban grandes", narra una profesora de ciencias médico-biológicas, nivel II del SNI.

El estudio lanza una serie de recomendaciones a tomar en el IPN, entre las cuales están revisar los lineamientos de los sistemas de estímulos institucionales para que un mayor número de profesoras puedan aspirar de éstos; impulsar la figura de las docentes en la construcción de las vocaciones científicas en estudiantes del IPN que inician su formación disciplinar, e incorporar la perspectiva de género en los trabajos de comités y órganos dictaminadores, a fin de garantizar un arbitraje o evaluación sin sesgos sexistas, además de tener presencia equilibrada de hombres y mujeres en todos ellos, entre otras propuestas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	2	PP Y 3

● Posible suicidio, dice el gobernador

Localizan ahorcado a alumno que desapareció en Jalisco

● La UdeG exhorta a realizar investigación transparente sobre Julio Arellano Camacho

● Falta localizar a 3 estudiantes de quienes desde el lunes pasado se ignora su paradero

● Cuarón y Lubezki se suman a las voces que reclaman la aparición de las víctimas

JUAN CARLOS PARTIDA, CORRESPONSAL, Y AGENCIAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	2	PP Y 3

Encuentran sin vida a uno de los estudiantes desaparecidos en Jalisco

■ JUAN CARLOS G. PARTIDA
Corresponsal

Guadalajara, Jal.

La tarde de ayer fue hallado en la barranca de Huentitán el cuerpo de César Ulises Arellano Camacho, estudiante de la carrera de medicina en la Universidad de Guadalajara (UdeG), quien fue visto con vida por última vez el lunes pasado en la clínica del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el municipio de Tala.

La barranca es el límite natural norte de la zona metropolitana de Guadalajara. De acuerdo con información preliminar, el cuerpo de Arellano Camacho fue encontrado ahorcado y pendiendo de un árbol muy cerca de la cascada del Zoológico Guadalajara.

Personal de Bomberos de esta capital reportó el hallazgo del cadáver, pero no confirmó la identidad de la víctima. Sin embargo, la UdeG emitió un mensaje vía Twitter, al igual que el gobernador Aristóteles Sandoval, para dar a conocer que se trataba del joven desaparecido.

“La UdeG lamenta el fallecimiento de César Ulises Arellano, estudiante del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, y reitera su solidaridad con familiares y amigos. Asimismo, exhorta a la Fiscalía General de Jalisco a transparentar la investigación”, se acotó en el mensaje que la casa de estudios emitió por Twitter.

Confirman el deceso

Más tarde, en conferencia de prensa, Sandoval también confirmó que se trataba del estudiante de medicina. El gobernador fue acompañado por el comisionado para la búsqueda de personas desaparecidas del gobierno federal, Roberto Barrera, y por el fiscal estatal, Raúl Sánchez Jiménez.

“Tenemos elementos de que este joven habría atentado en contra de su propia vida; están plenamente detectados sus últimos trayectos, así como otras pruebas que en unos momentos más el personal de la Fiscalía General presentará para dar transparencia y certeza al caso”, dijo Sandoval.

Destacó que aún se esperan las pruebas periciales finales para descartar cualquier otra hipótesis. “En las horas recientes los estudios no dan indicios de violencia física o coacción que nos lleven a pensar en un homicidio o algo similar, pero serán las periciales las que descarten cualquier otra hipótesis. Se estará arrojando de manera científica y técnica la certeza del resultado”, agregó.

Entre los elementos presentados destacan videos del servicio de transporte público Macrobus, en los cuales se ve al estudiante después de haber sido reportado como desaparecido abordar un camión, vagar a lo largo del trayecto y finalmente dirigirse hacia la estación norte de la ruta, justo en la barranca de Huentitán.

Arellano Camacho, de 18 años, era uno de los cuatro estudiantes aún no localizados de un total seis alumnos de diferentes escuelas que fueron reportados como desaparecidos.

Hasta ahora, además del cadáver de Arellano Camacho, han sido localizados sanos y salvos un joven de secundaria de 14 años de edad identificado como Pedro Ruiz Guerrero, y una estudiante de psicología de la UdeG, Susana Carolina Gutiérrez, pero siguen sin ser encontrados tres estudiantes de cine de la Universidad de Medios Audiovisuales.

Sobre estos últimos, el fiscal Sánchez Jiménez dijo que se detuvo a “un particular” que si bien no está relacionado “directamente con el delito de desaparición forzada” de los tres estudiantes, “sí tiene que ver con otros hechos”.

Además del detenido, confirmó que la fiscalía apresó a cinco policías de Tonalá que debían estar patrullando el sector el lunes pasado, cuando ocurrió la desaparición. “Se están concluyendo las investigaciones para ver cómo se va a resolver y si hay o no responsabilidad de alguno de los cinco compañeros”, dijo.

Además, negó que existan indicios de que algún grupo criminal esté secuestrando jóvenes, pues “hasta el momento no tenemos ningún rescate que se esté pidiendo”.

El gobernador afirmó que la recompensa de un millón de pesos que se ofreció para quien proporcione información que permita dar con los estudiantes quedará de forma permanente y se hará extensiva a todos los desaparecidos en el estado (al menos 3 mil), cuidando que con base en los protocolos de investigación no se abuse de dicha prerrogativa.

Mientras, unas 30 personas marcharon en Mexicali, Baja California, para exigir que se presente con vida a los tres estudiantes de cine desaparecidos.

(Con información de Javier Santos y Antonio Heras.)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	ECONOMÍA	21

Otorgan 50% de descuento a estudiantes en transporte

MIRIAM POSADA GARCÍA

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) informó que durante todo el periodo vacacional los servicios de autotransporte federal y ferroviario de pasajeros ofrecerán un descuento de 50 por ciento a estudiantes y 25 por ciento a maestros, en sus tarifas disponibles.

La reducción de precios estará vigente del 26 de marzo al 6 de abril del presente año.

Los maestros y estudiantes deberán acreditar su carácter ante los prestadores de servicios ferroviarios y los permisionarios del servicio de autotransporte federal de pasajeros, mediante la exhibición de la credencial vigente.

También puede ser acreditado mediante la constancia que expida la escuela, que deberá contener el nombre y sello de la institución educativa, nombre y fotografía del titular y, en su caso, número de cuenta o matrícula.

Las credenciales con las que maestros y estudiantes deberán acreditar el derecho al descuento serán exclusivamente de las instituciones educativas integradas a los sistemas de la Secretaría de Educación Pública (SEP,) direcciones o departamentos de educación en las entidades federativas.

También son válidas las credenciales emitidas por la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto Politécnico Nacional, universidades, institutos, escuelas libres de derecho, comercio y homeopatía, así como el Colegio de Bachilleres.

El descuento se hará en todas las corridas del transporte ferroviario de pasajeros en su modalidad de regular interurbano y de los servicios de primera y económico de autotransporte federal de pasajeros, limitado a ocho estudiantes y dos maestros por vehículo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	MÉXICO	5

SEMANA SANTA

De vacaciones, 25.6 millones de alumnos

A partir de este lunes, más de 25 millones 608 mil estudiantes y más de un millón 211 mil maestros de educación básica iniciarán sus vacaciones de primavera; regresarán a clases el lunes 9 de abril. De ese universo, cinco millones 11 mil alumnos están en el nivel preescolar; 14 millones 32 mil, en educación primaria y seis millones 565 mil, en educación secundaria; 12 millones 615 mil son niñas, mientras que 12 millones 992 mil, niños. / **ALEJANDRO GRANADOS**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	CULTURA	19

Impulsan a niñas en ciencia

DANIEL SANTIAGO

MONTERREY.- Más de 300 alumnas de secundarias públicas asistieron al arranque del programa NiñaSTEM Pueden, una red nacional de mentoras científicas que buscan que miles de alumnas se interesen por desarrollar tecnología.

Nuevo León es el primer Estado en apuntarse a esta estrategia federal para promover a las niñas en ciencias, tecnología, matemáticas e ingenierías (STEM, por sus siglas en inglés).

En la Biblioteca Raúl Rangel Frías, las estudiantes escucharon a Carolina Gallardo Patiño, ingeniera física con maestría en aeronáutica que forma parte de la Agencia Espacial Mexicana y desde septiembre se integra a la red que apoya a la SEP.

La científica les contó cómo, después de perder la memoria en un accidente, hoy es una divulgadora de las ciencias.

“Nos dio un discurso muy inspirador”, dijo Karla Sofía, de 14 años y alumna de la secundaria No. 7 Margarita Maza de Juárez, en San Nicolás.

También participaron en un taller en el que armaron cohetes hidropulsados que, en las pruebas finales, alcanzaron hasta 90 metros en las pistas de atletismo del Parque Niños Héroes.

NiñaSTEM Pueden es un programa de la SEP y de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, y forma parte de las estrategias del nuevo modelo educativo que comenzará el próximo ciclo escolar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	POLÍTICA	18

“HAY COMPROMISOS POR MÁS DE 100 MIL MDD EN LA ENERGÉTICA”, SEÑALA EL LEGISLADOR Gamboa: ya no hay marcha atrás a las reformas

Angélica Mercado/**México**

Ante la desconfianza que genera entre inversionistas la candidatura de Andrés Manuel López Obrador, el coordinador priista en el Senado, Emilio Gamboa, aseveró que dar marcha atrás a la reforma energética atenta contra la certeza jurídica del país y siembra una alarmante desconfianza hacia México.

Gamboa Patrón dijo que la intención de Andrés Manuel López Obrador de modificarlas se va a encontrar con que solo puede hacerse por decreto constitucional y por ello en la reforma energética y educativa “ya no hay marcha atrás”.

“Creo que no va a tener manera de tirar ni la reforma energética, ni la educativa, ni mucho menos. Ya están trabajando, ya hay compromisos por más de 100 mil millones de dólares en la reforma energética. México se

va a convertir en una potencia más grande todavía en materia petrolera y en lo educativo ya no hay marcha atrás y veremos qué va a pasar el 1 de julio”, sostuvo el legislador.

Por lo que toca a la intención de cancelar contratos para la construcción del nuevo aeropuerto, el líder tricolor dijo que es necesario analizar mucho más de lo que está en juego.

“Ya tenemos 45 mil trabajadores hoy laborando en el nuevo aeropuerto. Me parece que es imposible que se dé marcha atrás y no es un capricho”.

De acuerdo con el legislador, echar atrás las reformas aprobadas en este sexenio atenta contra la certeza jurídica del país y siembra desconfianza, porque tan solo la energética se ha traducido en grandes beneficios e inversiones.

Presumió que esa reforma ha

generado en este sexenio 3.5 millones de empleos y ha creado un modelo energético competitivo, limpio, ordenado y transparente, a pesar de que todavía no despliega todo su potencial.

“Desafortunadamente, en el proceso electoral que estamos viviendo, la industria energética y su contribución al bienestar nacional es ya un tema de debate político. Los senadores del PRI consideramos que este es un tema muy serio que no debe ser abordado a la ligera, ya que es un asunto que nos afecta directamente”, expresó finalmente Gamboa. M

“Tenemos 45 mil trabajadores laborando en el NAIM”, destacó el líder del PRI en el Senado

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	ESTADOS	11

Inaugura Graco infraestructura educativa

El gobernador Graco Ramírez inauguró ayer la Unidad de Docencia III y una cancha de usos múltiples en la Universidad Politécnica del estado de Morelos (UPE-

MOR). Ramírez señaló que el modelo educativo estatal está diseñado para que los egresados se inserten al mercado laboral de manera inmediata.

RECONSTRUCCIÓN

Por otra parte, las reconstrucciones parciales y totales de los preescolares, primarias y secundarias afectadas tras el sismo del 19 de septiembre pasado concluirán en mayo, teniendo a la fecha un avance de más de 300 escuelas, informó el Instituto

Estatad de Infraestructura Educativa.

Cabe destacar que, ayer, el coordinador operativo del órgano Unidos por Morelos, Alexis Ayala Gutiérrez, realizó un recorrido de supervisión para conocer los avances en la reconstrucción de viviendas en la comunidad indígena de Xoxocotla.

En otro tema, el Gobierno estatal informó que apoyará con abastecimiento de agua para colonias de Cuernavaca en las que existe una crisis por la carencia del líquido. / REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	1	5

Termina Morelos en mayo reconstrucción de escuelas

El Instituto Estatal de Infraestructura Educativa de Morelos informó que en mayo terminarán las reconstrucciones parciales y totales de los planteles de preescolar, primarias y secundarias afectadas por el sismo del 19 de septiembre del año pasado.

En un comunicado, el organismo puntualizó que ya se repararon más de 230 centros educativos que resultaron perjudicados parcialmente, y que se restauraron 79 colegios que sufrieron daños menores.

A su vez, la directora de nivel Primaria del Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos, Lidia Díaz Flores, destacó que los alumnos pertenecientes a las escuelas afectadas trabajan los planes y programas de estudio con normalidad.

Aseguró que el plan pedagógico se imparte al 100 por ciento en los centros educativos ubicados en sedes alternas, aulas móviles y/o carpas, por lo que el ciclo escolar 2017-2018 terminará conforme al calendario establecido.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna El Cristalazo | Independencia electora otro fracaso | Vivos y desaparecidos (La Crónica de Hoy, p. TRES)

Columna Bajo Reserva | La UNAM y el pasto seco (El Universal, p. 2)

SEP

Columna Split Financiero | Voz en Off (24-Horas, p. 14)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo La soberbia por encima de la razón | Manuel Somoza (Milenio, p. 2)

Columna Fronteras de la Ciencia | En puerta el Centro de Estudios del Envejecimiento (Ovaciones, p. 7)

Columna Códice (La Crónica de Hoy, p. 38)

Columna Espántame panteón (Publimetro, p. 6)

Columna Teléfono Rojo | Le hacen campaña desde el poder (24-Horas, p. 4)

Columna Punto de vista | Tamaño de las empresas y rentabilidad de la educación (El Economista, p. 63)

Columna El Correo Ilustrado | Temen retornar a edificio del IEMS, dañado por sismo (La Jornada, p. 2)

SNTE/CNTE

Columna Serpientes y escaleras (El Universal, p. 11)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	OPINIÓN	TRES

EL CRISTALAZO

Independencia electoral, otro fracaso

En la vida hay dos cosas cuyo contenido aspiracional resulta a veces cómico. Por no decir trágico.

Una es la fe ciega, la creencia en santos interventores cuya lengua piadosa hablará ante el creador, para solucionar nuestros problemas o lograr una victoria del Cruz Azul (la creencia misma en un creador con ventanilla de solicitudes abierta por la eternidad, ya es cómica). Nuestra vida virtuosa es garantía de éxito en la solicitud al santo y por ese motivo tratan los creyentes de imitar al intermediario.

Pero esas creencias a veces mueven los resortes de la propia voluntad y el milagro se logra en la tierra. Y la cadena sigue. Lo otro, ya en los terrenos mundanos de la ley, es creer todo cuanto en la Constitución está escrito. En sus páginas doradas todos tenemos trabajo bien remunerado, empleo, derecho a la atención hospitalaria; salud, privacidad; nadie nos molesta en nuestros papeles ni nuestros bienes, nadie nos puede moler a palos, nadie puede evitarnos empleos o actividad de gusto propio y por eso todos somos felices, porque además podemos votar y ser votados en una democracia representativa.

También tenemos el derecho de cambiar al régimen de gobierno y no ser discriminados; somos iguales los hombres y las mujeres y toda forma de vida es materia de respeto; nos podemos manifestar, estar informados y ejercer una enorme cantidad de Derechos Humanos y Sociales. La Constitución es el cielo. Es como la voluntad de Dios escrita por los santos legisladores.

Pero ni los santos son tan eficaces, ni la Constitución es tan real.

De su atenta lectura un día salió un movimiento inspirado por un santo laico. O por un grupo cívico cobijado bajo una santa advocación: el Grupo San Ángel. Y un hombre muy listo impulsó, hasta llegar a las gestiones y denuncias en el extranjero, la formalización de las candidaturas independientes, amparadas por el artículo 35 de la (diga sin miedo lo sobadísimo), Carta Magna.

A partir de eso las candidaturas Independientes fueron (hasta ahora), una puerta de salida para quienes no lograron el espacio anhelado en sus partidos.

Un caso muy notable de esto es el de la señora Margarita Zavala de Calderón, quien peleada con la cúpula panista, resentida contra su esposo, el expresidente del PAN Y de la República, una santa tarde tomó su rebozo, se lo echó al hombro y le dijo a Ricardo Anaya, antes de soltar el portazo; me voy con mi mamá.

Y no, no se fue con su mamá, se fue con su aspiración a los vastos campos de la ciudadanía militantes y se hizo candidata independiente, a pesar de las miles de firmas habidas por procedimientos nada santos, pero con la absurda cuota impuesta por la ley para permitir la competencia en las urnas.

Los otros candidatos independientes han sido (también) un fiasco. Quien sabe si a última hora el tribunal electoral, cuya disparidad de criterios con el Instituto Nacional Electoral es frecuente (obvio, uno piensa jurídica y el otro políticamente), acomoda o reacomoda a los aspirantes o simplemente deja las cosas como están; pero la figura jurídica y política de los independientes ha sido para la carcajada y la pena ajena.

—¿Estos tramposos en serie (¿en serio?) nos iban a salvar, cualquiera de ellos de los males ocasionados por la “partidocracia”? Pues yo no lo creo como tampoco creo en la capacidad taumatúrgica de los santos, los beatos o las buenas almas del purgatorio. Ni siquiera en Sema Santa.

VIVOS Y DESAPARECIDOS

Ahora Jalisco padece la desaparición de cuatro estudiantes. Tres de una escuela llamada Universidad de Medios Audiovisuales (Javier Aceves, Marco Ávalos, Daniel Díaz) y de la Universidad de Guadalajara (Ulises Arellano).

Jesús Medina Varela, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), ha dicho colérico al iniciarse la marcha en la Glorieta de los Niños Héroes y denunciar a Jalisco como un estado fallido: “para nosotros esta gloria es desde ahora, de las y los desaparecidos”.

Y el conocido grito: vivos se los llevaron (¿quiénes se los llevaron?); vivos los queremos, ahora resuena por la ciudad y otros lugares, pues la protesta ha llegado a otras ciudades, mientras el joven Pedro Ruiz Guerrero quien también estuvo desaparecido, fue encontrado (no se sabe cómo) y ya está en su casa confortado con una sopita de fideos.

Cinco policías de Tonalá, donde desaparecieron los jóvenes de la universidad audiovisual, ya han declarado y dieron una pista ominosa: los jóvenes estaban grabando imágenes para una película o trabajo escolar, supuestamente (no como la “Niña Bien”), cuando “sujetos armados”, se los llevaron. Los policías no dijeron por qué no intervinieron para evitarlo, pero hasta ahora todo es nebuloso e impreciso.

Por lo pronto la Fiscalía Especializada en Personas Desaparecidas y Jalisco, (hay casi tres mil registradas sólo en el estado), no tiene responsable. Ni irresponsable.

Con estos datos, el PRI se puede olvidar de repetir en el gobierno. Esto ha matado al moribundo Aristóteles, quien como Sócrates, beberá cicuta en un jarrito de barro.



Rafael Cardona

rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

La UNAM y el pasto seco

Perredistas de alto nivel expertos en derecho están muy ofendidos con las autoridades de la Facultad de Derecho de la UNAM por haber permitido la mesa redonda en la que se realizó el "Análisis Técnico Jurídico del Caso Anaya", el pasado jueves en el Aula Magna *Jacinto Pailaves* de la citada facultad dentro del campus de la UNAM. Al enojo se suma la preocupación, pues ante un proceso electoral tan polarizado y en medio de las situaciones que se han vivido en el campus universitario en las últimas semanas, consideran que este tipo de hechos significa jugar con fuego en medio del pasto seco. La molestia subió de tono luego de que el propio rector de la máxima casa de estudios del país, **Enrique Graue**, había pedido día antes que no se utilizara a la UNAM para hacer campaña. Los perredistas, fieles a los colores universitarios y egresados de esa misma facultad, consideraron que el foro tuvo un trasfondo político en contra del candidato presidencial de la alianza PAN-PRD-MC y se preguntan si el director de la Facultad de Derecho, **Raúl Contreras Bustamante**, desoyó lo dicho por el doctor Graue.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	NEGOCIOS	14

Mineros contra Napito

SPLIT FINANCIERO

JULIO
PILOTZI



juliopilotzi@hotmail.com // @juliopilotzi

Este fin de semana hubo una reunión a la que han calificado como la estocada certera que sentenciará a Napoleón Gómez Urrutia, y evitará que llegue al Senado. Dirigentes de 10 organizaciones sindicales de los sectores minero, siderúrgico y metalúrgico del país se reunieron con el secretario del Trabajo y Previsión Social, Roberto Campa Cifrián, para pedirle que la dependencia a su cargo declare como ilegítimas las acciones que pudiera emprender *Napito* en el campo sindical, dejando claro

que el viejo líder del Sindicato Minero vive desde hace 12 años en Vancouver, Canadá.

De hecho, Campa Cifrián se convirtió en testigo de una alianza de sindicatos en contra de Gómez Urrutia. Por ahí se recordó la deuda de 55 millones de dólares, que con la generación de intereses se elevaría a 100 millones de dólares, por concepto de indemnización que *Napito* no pagó a los obreros de Minera Cananea, por la privatización de la empresa, a lo cual tenían derecho, además que este personaje ni siquiera posee personalidad jurídica para seguir al frente del Sindicato Minero, debido a que violó los estatutos de ese organismo, porque nunca ha sido minero ni ha estado físicamente en las asambleas realizadas por la organización, pues no pisa territorio nacional desde 2006. Nuevamente se dejó claro el artículo 32 de la Constitución, el cual impide a los mexicanos por nacimiento detentar un puesto de elección popular, en

el caso de que tengan doble nacionalidad, como es el caso de Gómez Urrutia, quien desde 2014 se naturalizó canadiense.

Nos comentan que otro adeudo al que se le ha hecho mucho caso es el de 16 millones de dólares que *Napito* no entregó a trabajadores de Altos Hornos de México, desde 2008, por concepto del pago de bonos laborales, a partir de lo cual los trabajadores de esa empresa lo repudiaron y se integraron a un nuevo sindicato.

En esa reunión estuvieron: Ismael Leija Escalante, líder del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Siderúrgicos, Metalúrgicos y Conexos; el senador Tereso Medina, líder del Sindicato Nacional de la Industria Automotriz y secretario general de la CTM en Coahuila; Javier Villarreal, líder de la CTM en Sonora; Felipe Vázquez, líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de Exploración, Explotación y Beneficio de Minas en la República Mexicana, y representantes de la Cooperativa Veta de Plata, del Sindicato Nacional Minero-Metalúrgico Frente, que encabeza Carlos Pavón, y de diversos sindicatos afiliados a la CROM y a la CROC. Con lo anterior, el posible regreso de Gómez Urrutia, en el caso de que López Obrador lo apoye para que llegue al Senado, será más que áspero. Por lo pronto, Andrés Manuel López Obrador ya perdió el voto de las familias de mineros y obreros del acero y la metalurgia, quienes repudian su apoyo a *Napito*.

VOZ EN OFF

Hoy, la Secretaría de Educación Pública, de Otto Granados, tiene previsto entregar el fallo de la licitación LA-011000999-E22-2018 para la contratación del Servicio Integral de Aseo y Limpieza, pero algo extraño sucede, ya que empresas competidoras que ahora aparecen separadas, hace unos días se inscribieron en participación conjunta, por lo que hay sospechas de posibles actos de colusión...

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEEMÁS COLUMNAS

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	AL FRENTE	2

MANUEL SOMOZA LA SOBERBIA POR ENCIMA DE LA RAZÓN

Ante un posible triunfo de AMLO, hay que estar atento a sus promesas de campaña.

Estoy como muchos millones de mexicanos, preocupado por la perspectiva de un posible triunfo populista para gobernar nuestro país los próximos seis años.

Mi preocupación se basa en datos concretos comprobables sobre algunas acciones que el representante del movimiento populista, que encabeza las encuestas, pretende implementar si gana en el proceso electoral en el que estamos inmersos.

Este personaje, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha hablado con claridad sobre algunas acciones que pretende impulsar en caso de llegar a la presidencia de la República. Sin jerarquizar estas pretensiones, quiero mencionar algunos temas importantes para la vida nacional:

- Educación superior. En este capítulo trascendental para el futuro del país, él dice que todos los jóvenes tendrán acceso a la educación superior, sin importar si tienen los conocimientos mínimos para poder realizar estos estudios. Me parece una promesa imposible de cumplir, cuando menos en el corto y mediano plazo, ni siquiera contamos con la infraestructura física para recibirlos. Coincido en que debería de ser un objetivo a lograr a largo plazo, pero solo para aquellos que tengan la plataforma mínima suficiente para aprovechar lo que se pretende aprender en las aulas.

No se puede construir de arriba para abajo, es imprescindible construir los cimientos en los cuales se apoyará esta titánica tarea. No se pueden “ahorrar” etapas críticas en la formación de los jóvenes. La educación básica de nuestros niños es insuficiente y de mala calidad y los responsables de impartirla—los maestros—deben tener mejor preparación para compartir sus conocimientos; tienen que capacitarse y después someterse a una evaluación mínima de requisitos, ya que su responsabilidad es enorme.

Eso pretende la Reforma Educativa a la cual AMLO se opone, y no solo eso, él prefiere apoyar a los disidentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que se comportan más como pandilleros que como educadores; ejemplo, el caos que estos han logra-

do crear en Oaxaca, uno de los estados más pobres que tenemos.

La pretensión de AMLO en este tema es absurda, es soberbia pura, carente de buen juicio.

- Rechazo a la Reforma Energética. Esta Reforma recientemente aprobada, aunque tardía porque por décadas fue bloqueada por la izquierda extremista que AMLO representa, es el primer paso en la dirección correcta sobre el aprovechamiento de una riqueza nacional que durante tanto tiempo no benefició a los mexicanos.

Eso de que el petróleo es nuestro, no favoreció a nadie, con excepción de los líderes sindicales y políticos como Echeverría y López Portillo, con los cuales AMLO trabajó, apoyó y sigue admirando.

Cancelar esta Reforma u obstaculizarla, no solo sería contrario a los intereses nacionales, sería interrumpir flujos de inversión que el país requiere para afianzar el crecimiento futuro. AMLO ha dicho que es igual de fácil sacar petróleo a 2,000 metros de profundidad que sacar agua de un pozo a 200 metros de la superficie; si eso no es soberbia, usted ¿qué adjetivo le pondría.

Este artículo continuará en el próximo suplemento de Milenio.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	1	7



En puerta el Centro de Estudios del Envejecimiento

El Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (CINVESTAV) pondrá en marcha el Centro de Estudios del Envejecimiento en la Ciudad de México, cuya construcción iniciará este año. El proyecto será financiado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) y la Secretaría de Ciencia y Tecnología (SECTI) de la capital del país.

De acuerdo con Gabriel López, secretario académico del CINVESTAV, se espera que para el 2019, tenga el equipamiento de punta para hacer todo tipo de investigaciones sobre el envejecimiento y las enfermedades asociadas a esta condición, "El propósito es llevar a cabo investigaciones multidisciplinarias y formar nuevos investigadores que se dediquen a realizar estudios sobre envejecimiento".

Agregó que ya se conjunta al grupo de investigadores del CINVESTAV que realizan estudios relacionados con el cerebro y enfermedades crónico-degenerativas y se espera que, una vez en funcionamiento, se componga por 25 especialistas dedicados exclusivamente al área.

Entre los temas que investigarán, refirió, se encuentran aspectos multidisciplinarios de la biología del envejecimiento, el desarrollo de ciencia traslacional —llevar los resultados de esas investigaciones a sus diversas aplicaciones—, así como envejecimiento y sociedad, donde se lleven a cabo estudios de demografía genética de poblaciones y de desarrollo de políticas públicas encaminadas a la atención a este gran sector de la población.

El proyecto, encabezado por José Luna Muñoz, titular del Banco Nacional de Cerebros, adscrito al CINVESTAV, permite conocer la fisiología y funcionamiento del cerebro, así como comprender el desarrollo de enfermedades neurodegenerativas, como el Alzheimer.

FRONTERAS. PRIMER CONGRESO DE EMPRENDIMIENTO ESPACIAL

La Agencia Espacial Mexicana (AEM), organismo descentralizado de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), informa que realizará el Primer Congreso de Emprendimiento Espacial, los días 10 y 11 de abril del presente en la Ciudad de México, para "Estimular el emprendimiento pionero y el desarrollo de negocios innovadores basados en el uso de tecnología espacial, que contribuyan a seguir impulsando el crecimiento y competitividad del país".

Javier Mandiata Jiménez, director general de la AEM, informó que a lo largo de dos días, los asistentes al congreso obtendrán herramientas para aprender y emprender, para desarrollar negocios basados en usos de la tecnología espacial, y aplicar estas ideas frescas en la generación de empresas, a fin de impulsar el talento local, fortalecer la competitividad regional, y contribuir al posicionamiento de México en la economía del sector espacial, que a nivel global representa una derrama económica de 400 mil millones de dólares anuales. Más información puede consultarse en: <https://www.gob.mx/aem/agenda/primer-congreso-de-emprendimiento-especial?idiom=es>

FRONTERAS. FORMA IPN RECURSOS HUMANOS ALTAMENTE ESPECIALIZADOS EN NUEVAS TECNOLOGÍAS

Es necesaria la formación de recursos humanos de alto nivel que puedan participar en la Cuarta Revolución Industrial, que consiste en la confluencia de una serie de tecnologías con gran potencial económico, afirmó Juan Humberto Sessa Azuela, coordinador de la Red de Expertos en Robótica y Mecatrónica, del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

El docente del Centro de Investigación en Computación (CIC) advirtió que para impulsar las nuevas tecnologías es necesaria una mayor promoción en las líneas de investigación, pero también se requieren alianzas estratégicas con el gobierno e industria con la finalidad de generar apoyos económicos suficientes, el uso de equipo especializado, opiniones de expertos y permisos especiales, entre otros.

A 98 años de darse a conocer la palabra Robot, a través de la obra teatral R.U.R. (Rossum's Universal Robots) de Karel Čapek, las máquinas han logrado asombrosos desarrollos en diversas áreas y en ambientes inciertos, pero no son capaces de explicar sus motivaciones. "La intención, las emociones, las expectativas son funciones atribuibles únicamente al ser humano", enfatizó el especialista en redes neuronales.

Lejos de la ciencia ficción, los robots se encuentran presentes en el futuro cercano, se trata de cobots o máquinas colaborativas que realizan una función específica e interactúan con los humanos ayudando a desarrollar eficientemente diversas tareas como el manejo de materiales, empaquetado de productos, elaboración de comida o en la construcción de edificios, entre muchos otros.

Premio Nacional de Periodismo 2006 y 2016. Premio México de Periodismo 2013. Premio Nacional de Locución 2017. Director de la revista Medicina Científica. ferfuentesmt@hotm.com

CÓDICE

¿CCE, sumisión
o exorcismo?

Desde que Juan Pablo Castañón, presidente del CCE, pidió a López Obrador su visto bueno para la construcción del nuevo aeropuerto de la Ciudad de México, impera el caos y la preocupación en el sector privado mexicano. ¿Por qué lo hizo? ¿En qué estaba pensando?

Se ha dicho en estas páginas, pero vale la pena repetirlo, que encabezar encuestas no es, hasta donde se sabe, ningún cargo público. La persona que aparece arriba en los sondeos puede opinar lo que quiera, como si fuera experto en todo, pero no puede decidir ninguna política pública, mucho menos una que está en curso, del calibre de la construcción de la nueva terminal aérea.

Castañón, presa del pánico, olvidó algo básico: las campañas de elección 2018 ni siquiera han empezado. Si anhela el beneplácito del tabasqueño se tiene que esperar algunos meses, digamos hasta finales de julio. Primero Andrés Manuel tiene que hacer buenas las encuestas y de verdad ganar la elección, lo que está por verse. Sus adversarios, aunque por momentos así parezca, no están mancos. Le van a tirar con todo, de todo, por arriba y por debajo del cinturón, como el propio tabasqueño lo ha hecho los últimos tres lustros. Si AMLO gana y es declarado presidente electo, entonces sí, es pertinente organizar una mesa análisis e incluso se podría considerar invitar a funcionarios del actual gobierno para dar detalles de la obra.

Hacerlo antes es un despropósito colosal que además lastima en exceso a los candidatos que están a favor de la obra, como Meade, Anaya y Margarita y también lastima al gobierno federal que está entre indignado e incrédulo, lo que nos regresa a la pregunta: ¿En qué estaba pensando?

Muchas respuestas son igualmente absurdas. Algunos afirman que Castañón busca un lugar en las listas plurinominales de Morena o que se siente a gusto platicando con el Toro sin Cerca o el Señor de las Ligas, con quienes tiene, apenas descubrió, muchas afinidades. Otros más piensan que darle desde ahora tratamiento de presidente electo al tabasqueño hará menos traumático el

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	OPINIÓN	DOS

inevitable cambio. Más vale ir acostumbrándonos.

¿Por qué la comunidad empresarial ha permitido que López Obrador maltrate las reformas estructurales, les haga *bullying* sin meter las manos? Esa actitud hace mucho que dejó de ser prudente, parece apocada. ¿Dónde están ahora, cuando más se necesitan, las voces que clamaban, imploraban, exigían, ya, reforma energética? Por qué nadie sale a la defensa de la reforma educativa después de años de criticar de manera feroz el viejo modelo. Si no defienden ahora las reformas, después de la jornada electoral será demasiado tarde.

Las reformas suponen un esfuerzo de modernización del país, de ponerlo en mejores condiciones de competencia ante las nuevas realidades globales. Dar marcha atrás en las reformas y regresar al México del ogro filantrópico que ya probó su fracaso, es un error histórico. Los empresarios deberían concentrar sus esfuerzos en exigir a los políticos cumplir y hacer cumplir la ley. Eso, darle una oportunidad al estado de derecho, sería una verdadera revolución.

Otros más sostienen que en realidad Castañón tiene un plan que no quiere revelar y para concretarlo necesita sentar a López Obrador en lugar cerrado, frente a un grupo de personas con cara de expertos en aeronáutica pero que en realidad son exorcistas curtidos en mil batallas contra el demonio que se ha apoderado, como es fácil detectar, del cuerpo del candidato de Morena. No será una batalla sencilla pero puede exorcizarse a López Obrador, sacarle el chamuco, cortarle los cuernos. Sólo que sea por eso.



Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com
[@soycamachojuan](https://twitter.com/soycamachojuan)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	1	6

¡ESPÁNTAME PANTEÓN!

CÉSAR CRAVIOTO

En su gobierno serán des-
terradas la simulación y la
corrupción, sostuvo Andrés
Manuel López Obrador en un
"debate" con barruntos de
celada celebrado este 21 de
marzo, en Milenio Televisión.

En el encuentro con seis
comentaristas, el candidato
presidencial de la alianza Jun-
tos Haremos Historia aludió,
sin reticencias, a sus propues-
tas de gobierno, entre otras, a
la reforma educativa, respecto
de la cual enfatizó la necesi-
dad de revertirla porque, "por
sentido común", esa reforma
no debe efectuarse sin la parti-
cipación de los maestros.

Reafirmó, asimismo, su
apego a la sabiduría popular.
Y su decisión de consultar,
cuantas veces sean necesarias,
a la gente. "En la democracia,
el pueblo manda", sostuvo,
al tiempo que manifestó su de-
terminación de hacer hasta lo
imposible para que el sistema
escolar no rechace a ningún
aspirante.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	NACIÓN	4

El Peje provoca, el gobierno reacciona y él hace gobierno



El núcleo duro de **Andrés Manuel López** está feliz. Cualquier declaración, sea por ocurrencia o incorporada al proyecto del tabasqueño, tiene reacciones inmediatas del gobierno y de otros sectores. El prisma de **Enrique Peña** no aprendió del panismo de **Vicente Fox** y se monta en cualquier polémica para distraer y llevar reflectores al de Macuspana.

Entonces, desde la Jefatura de Gobierno, *el Peje* marcaba agenda y sus declaraciones matutinas eran distracción para todos.

Al grado de haber impulsado una vocería con **Rubén Aguilar** para contestar las puntadas parlanchinas de quien despachaba en el Palacio del Ayuntamiento, en lugar de fijar políticas de Estado.

Era de risa ver cómo un supuesto alcalde de la capital -la ambigüedad jurídico-política se mantiene pese a sucesivos cambios- era capaz de arrastrar a una federación entera con todo y su diferencia de recursos y estrategias.

Hoy pasa lo mismo. Con una diferencia: **López** no llega siquiera a jefe de Gobierno, sino a aspirante presidencial como **José Antonio Meade**, **Ricardo Anaya** y, está por verse, **Margarita Zavala**.

LE HACEN CAMPAÑA DESDE EL PODER

La felicidad del equipo pejista está sustentada.

Desde su lógica, claro.

Un día **Andrés Manuel López** amanece con críticas al nuevo aeropuerto, al siguiente contra la reforma energética, al tercero contra la educativa, y así... pues es enemigo de todo.

Pero le contestan todos: desde el presidente **Enrique Peña** pasando por los miembros de su gabinete y, en caso del proyecto aeroportuario, hasta el sector privado.

Los lleva a decir sandeces.

Por ejemplo, ¿con qué autoridad el presidente del CCE, **Juan Pablo Castañón**, acepta un debate sobre la viabilidad del NAICM?

Y, peor aún, ¿tiene representación para comprometer la participación del gobierno -cinco del *Peje*, cinco empresarios y cinco funcionarios- en esa mesa de discusión?

Como la reflexión no es mía, sino del propio **López**, dejo su aserto:

No nada más hace campaña, sino agenda y gobierno.

Nada más, ¿eh?

Con un remate personal: a su campaña se suman y la fortalecen otros... desde todos los sectores.

NI CANDIDATO NI REGRESO A PALACIO

1. El INE se apresta a dar la puntilla a **Jaime Rodríguez el Bronco** por tramposo y tal vez lavado de dinero.

Si están sustentados los cargos a consideración de la Fepade, *el Bronco* no podrá siquiera regresar a Palacio de Gobierno en Monterrey. Esperemos.

2. La tribu de *los Chuchos* ha dado un nuevo golpe a las esperanzas del PRD y su derecha asociada.

Contra la promesa hecha al jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, postuló a **Luis Ángel Espinosa Cházaro** para diputado federal por el Distrito 7, en Cuajimalpa.

Desprestigiado y acusado de ser socio financiero de las cabezas de *los Chuchos*, **Espinosa Cházaro** va pese a haber coqueteado con **Andrés Manuel López** y **Marcelo Ebrard**.

Ahora lo mandan para atacar al priista **Adrián Rubalcava**, amo político de Cuajimalpa.

3. **Adán Augusto López** cumplió ayer un sueño negado por el PRI y el PRD: es candidato a gobernador de Morena.

Al registrarse ayer, planteó una alianza "para hacer posible otro México y otro Tabasco... Es la hora del Sureste".

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	OPINIÓN	63

Punto de vista

ISAAC KATZ

Tamaño de las empresas y rentabilidad de la educación

“Will more education increase economic growth in Mexico?”. Éste es el

título del artículo que Santiago Levy publicó la semana pasada en la revista del *Brookings Institution*. En su estudio se plantea la pregunta: ¿Por qué el mercado no está premiando cada vez más (en términos de ingreso laboral) el mayor nivel educativo de la población? La evidencia que presenta es reveladora: para todos los niveles de educación (desde primaria completa hasta estudios universitarios) el diferencial salarial respecto de aquellos individuos con educación primaria incompleta se ha reducido en los últimos años. La respuesta que ofrece a esta pregunta es que la rentabilidad privada de la acumulación de capital humano (el ingreso laboral) relativa a personas sin educación formal ha caído por la estructura prevaleciente por el lado de la demanda de servicios laborales; es decir, por el lado de las empresas.

En México tenemos una estructura de producción caracterizada por un enorme número de muy pequeñas y pequeñas unidades que no demandan los servicios laborales de personas con relativamente elevados niveles de educación. De acuerdo con el Censo Económico del 2014, elaborado por el Inegi, de un total de 4.23 millones de unidades productivas, 95.4% de éstas tenía hasta 10 empleados (65% con hasta dos empleados), 3.6% entre 11 y 50 empleados, 0.8% entre 51 y 250 empleados y 0.2% más de 251 trabajadores.

Muy pequeñas unidades de producción, con muy pocos trabajadores, son además muy poco productivas al no poder generar economías a escala y utilizar tecnología de producción rudimentaria y generalmente obsoleta. Con esta estructura de unidades de producción es obvio que la demanda de trabajadores con “relativamente” elevados niveles de escolaridad es muy baja lo que se refleja, en

consecuencia, en el premio salarial a la educación. Más aún, dado que la estructura por el lado de la demanda (medido por el número de empleados) no ha cambiado a medida que ha aumentado el nivel de escolaridad de la población, este premio ha caído.

La pregunta relevante sería: ¿Por qué las empresas no crecen? Aunque es un fenómeno que involucra muchos factores, son dos los que destacan. Primero, la excesiva e ineficiente regulación de los mercados que imponen altas barreras de entrada de nuevas empresas e inhiben su expansión. Múltiples permisos y licencias que hay que tramitar en los tres niveles de gobierno, con procesos notoriamente engorrosos, caros y plagados de corrupción obviamente desincentivan la creación y el crecimiento de las empresas y del empleo.

El segundo es el sistema de seguridad social. Las cuotas patronales al IMSS (más las aportaciones al Infonavit y al SAR) son efectivamente un impuesto implícito al empleo formal, lo que se agrava aún más con el subsidio implícito a la informalidad que representa el Seguro Popular. Dado esto, muchas empresas no crecen para evadir los pagos correspondientes a la seguridad social (e impuestos). La evidencia al respecto es contundente: 56% de la fuerza laboral trabaja en la informalidad.

Aumentar la rentabilidad de la educación es crucial, ya que entre mayor sea ésta, mayor será también el incentivo a permanecer más años en el sistema escolar. Más aún, la acumulación de capital humano formal genera significativas externalidades positivas, lo que hace que la rentabilidad social de la educación (hasta la educación media superior) sea mayor a la rentabilidad privada. De ahí que sea imperativo reducir significativamente los costos a la creación y crecimiento de las empresas, desregulando y transitando hacia un sistema de seguridad social universal para que el mayor capital humano de la población se traduzca en mayor crecimiento económico.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

**Temen retornar a edificio del IEMS,
dañado por sismo**

Trabajadores de oficinas centrales del Instituto de Educación Media Superior (IEMS) temen que colapse el edificio ubicado en División del Norte 906, colonia Narvarte Poniente, en Benito Juárez, pues a seis meses del sismo del 19 de septiembre, la directora general, Cipactli Dinorah Pizano Osorio, anunció el regreso paulatino de los 200 trabajadores al lugar, así como el acceso a quienes cada día acuden a realizar trámites académicos y administrativos.

Los trabajadores exigen no regresar a esas instalaciones, dado que se carece del dictamen oficial de seguridad estructural autorizado por Protección Civil de CDMX y una validación legal de la Comisión de Seguridad e Higiene que avale el sindicato titular, pues ha manifestado que el edificio no es seguro ni habitable.

Se solicita en cambio a las autoridades buscar una sede segura y suficiente en la que empleados y visitantes se sientan tranquilos y seguros.

Claudia Ramírez

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/18	NACIÓN	11



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García
Soto

La guerra por las reformas

Si bien la lucha contra la corrupción dominará el discurso en las campañas políticas que comienzan el próximo fin de semana —como ya se ve en los spots que los candidatos presidenciales tienen listos para arrancar— hay otros temas que también serán utilizados en la búsqueda del voto, especialmente por la oposición. Y de esos temas, el de las reformas aprobadas en este sexenio será recurrente y ha abierto, ya en este momento, una auténtica batalla entre los opositores y defensores de esas reformas.

López Obrador abrió fuego al pronunciarse varias veces contra la reforma educativa, sobre la que incluso ha pactado con maestros del SNTE y la CNTE que lo apoyan para "revertir su contenido laboral"; y más recientemente también pronunciarse por una "revisión de los contratos" de la reforma energética, luego de que grupos internos, encabezados por Paco Ignacio Taibo II rechazaran comentarios de su asesor económico, Alfonso Romo, en el sentido de que un eventual gobierno de Morena no revertiría nada relacionado con las nuevas leyes sobre el petróleo y la energía.

La sola mención del candidato que lidera las encuestas provocó que se activara en el gobierno una contraofensiva para defender las reformas, encabezada por el mismo presidente Peña Nieto. En público, Peña comenzó un discurso en el que advierte que "lo que está en juego en las próximas elecciones ya no es la continuidad de este gobierno, sino el futuro del desarrollo del país", en alusión a que si se cancelan sus principales reformas, habría un retroceso "a épocas ya superadas".

Pero en privado, el presidente también se prepara para un posible resultado adverso en los comicios presidenciales, con las actuales tendencias en las encuestas, y a varios de los candidatos

a diputados y senadores del PRI, sobre todo a los pluris que tienen un lugar asegurado en las Cámaras. Peña les ha llamado para darles un mensaje que a muchos de ellos les sonó a resignación: "Pelea con todo por las reformas, vamos a tener que defenderlas desde el Congreso", pide el mandatario a los futuros congresistas de su partido.

López Obrador no quitará el dedo del renglón sobre las reformas petroleras. Y no lo hará porque ese discurso va directamente a una parte estratégica de su base electoral y le ayuda a ganar votos. Morena tiene 60 mil comités territoriales-seccionales en todo el país, que cubren 90% de las 68 mil secciones electorales que hay en la República, y 40% de los "promotores" que integran esos comités son maestros, petroleros o trabajadores de la extinta Compañía de Luz y Fuerza del Centro. Es decir, 4 de cada 10 operadores territoriales del lopezobradorismo (los que van casa por casa, tocan puertas y llevan saludos y mensajes "de parte del licenciado López Obrador") pertenecen a esos tres gremios.

Cuando el candidato de Morena dice "vamos a rechazar la reforma educativa", le habla a esos maestros que lo apoyan, igual que cuando ofrece revisar contratos de la reforma energética, se dirige a petroleros o ex trabajadores electricistas. Es la base operadora que hizo que la marca "Morena" creciera en casi todo el país y es una estructura nacional que hoy no tienen ni PAN ni PRD, si acaso se le acerca el PRI, pero hoy con su estructura debilitada y dividida.

Por ese "ejército", en solo tres años el

partido lopezobradorista compete y ha rebasado a las marcas históricas de partidos tradicionales como el panismo, priismo o perredismo, con 16 millones 400 mil votos obtenidos por esa estructura. Hoy hay más comités de Morena en territorio mexicano que tiendas Oxxo; de ese tamaño es la estructura lopezobradorista, que sólo carece de presencia en 8 mil secciones electorales, curiosamente todas en zonas rurales y apartadas, las mismas en donde históricamente se operan fraudes.

Así que la guerra por las reformas apenas empieza. Y en los dos bandos defenderán con todo su discurso: unos, de que revertirlas dañará al país y su desarrollo futuro, incluidos "los niños y su educación", como dice el gobierno, y otros, tratando de aprovechar el rechazo y las afectaciones que generan esos cambios constitucionales. ¿Quién gana y quién pierde en esta guerra?

NOTAS INDISCRETAS...El nombre de Luis Cházaro en las listas pluris del PRD, como candidato a diputado en el lugar 5, provoca divisiones y rechazo en algunos grupos del sol azteca. Y es que a Cházaro, operador financiero de *Los Chuchos*, se le ubica como un "empresario polémico" por lo rápido que crecieron sus negocios en la ciudad en los últimos años. En Cuajimalpa, por ejemplo, se le asocia con personajes de dudosa reputación y hay incluso dentro del PRD quien afirma que en el sector financiero del gobierno federal "tienen información sobre actividades de presunto lavado de dinero en sus empresas" ¿Será que el ex diputado, muy cercano a Jesús Ortega, resistirá el golpeo y los cuestionamientos desde fuera y dentro de su partido?..Los datos mandan Escuela Doble. La semana mayor promete. ●

